

APUNTES PARA LA HISTORIA DE A. S. I. A.

(ANTIQUI SOCIETAS IESU ALUMNI) en ECUADOR, SUDAMÉRICA y la UNIÓN MUNDIAL de Antiguos Alumnos.

Dr. José Miguel Alvear V Congreso Ecuatoriano ASIA Guaq. Abril 25/6, 2014.

Como todos ustedes conocen A.S.I.A. son las iniciales de las famosas 4 palabras en latín; ANTIQUI SOCIETAS IESU ALUMNI. En español: ANTIGUOS ALUMNOS de la COMPAÑÍA DE JESUS. Lo que tal vez no recordamos con exactitud es:

1. ¿Cuál fue el inicio mundial de la COMPAÑÍA DE JESÚS?

El fundador de la “Compañía” fue San Ignacio de Loyola. Hijo de nobles, su nombre de nacimiento en 1491 era IÑIGO LÓPEZ de LOYOLA Y OÑAZ.. Recibió educación personalizada como gentil hombre y educación militar como capitán de “Compañía”.

En 1534, año de la fundación de Quito por Sebastián de Benalcázar y Juan de Ampudia, Ignacio y sus primeros discípulos hicieron en la Capilla de Montmartre de París, (desde entonces famosa), sus votos de pobreza y castidad. En 1537 Ignacio se ordena sacerdote en Venecia y tres años después obtuvo del Papa Paulo III la constitución de *LA ORDEN “COMPAÑÍA DE JESUS”* (Societas Iesu) aprobando sus estatutos con la bula; *REGIMINI MILITANTES ECCLESIAE* en 1540. (Régimen de Militantes Eclesiásticos).

Al año siguiente, 1541, fue elegido *SUPERIOR GENERAL* de la Compañía y todos sus miembros añadieron a los votos de pobreza y castidad el de **obediencia absoluta al Papa** (hábito blanco). Durante 15 años dirigió desde Roma su “Compañía” con mano férrea, al puro estilo militar (hábito negro).

Actualmente, con más de 18.000 miembros (sacerdotes, estudiantes y hermanos) es la mayor orden religiosa masculina católica hoy en día. El actual pontífice

**Francisco, el argentino Jorge Mario Bergoglio,
Es el Primer Papa no europeo y
Primer Papa Jesuita.**

2. ¿Cuál fue el inicio de la COMPAÑÍA DE JESÚS en Ecuador?

En el Ecuador los primeros jesuitas llegaron en 1586, aproximadamente 50 años después de la fundación de Quito y de los primeros votos de Ignacio. Solo un año después de su llegada, en 1587, fundan el **Colegio San Luis** en el corazón del centro de Quito, cerca de

edificaciones en proceso de iglesias como: San Francisco, Santo Domingo, San Agustín, entre otras joyas arquitectónicas patrimoniales.

El Colegio San Luis de 1587 se convirtió en el **Colegio San Gabriel** casi tres siglos más tarde, en **1863**, época de Gabriel García Moreno en el poder de la nación, incorporando así el nombre de quien reabrió las puertas del Ecuador a los jesuitas, modernizando su tradición educativa.

Desde entonces, como en todo el mundo, la febril actividad jesuítica se extendió en el país, con misioneros, educadores y multiplicadores del “servicio a los demás”. Donde hay un exalumno debe haber un “Hombre para los demás” como dijo el Padre Arrupe.

3. ¿Cuál fue el inicio de ASIA en Ecuador y su evolución posterior?

La Asociación de Antiguos Alumnos fue precisamente creada por el Colegio San Gabriel de Quito. Nació el **26 de abril de 1931**, con motivo de la primera reunión de videntes del milagro de la Virgen Dolorosa ocurrido en 1906, en un aula que servía en ese entonces como comedor de estudiantes internos. Ahora es un señorial santuario conocido como “el salón del milagro de La Dolorosa”, ubicado entre los dos patios del centenario colegio, con entrada directa a la calle principal, a pocos pasos de la incomparable iglesia de “La Compañía”.

Un **dato histórico** que no debe perderse es que el Colegio San Gabriel instituyó el famoso “**desayuno de exalumnos**”, hace ya casi un siglo: en **1925** y desde entonces hasta nuestros días se lo celebra al terminar la novena anual a La Dolorosa, a fines de abril de cada año.

El primer directorio de ASIA San Gabriel, elegido en **1931** entre 200 asistentes, fue encabezado por un distinguido médico, el Dr. Pablo Arturo Suárez. Desde entonces algunos expresidentes del Ecuador entre otras personalidades se cuentan entre los expresidentes de la asociación. Las actividades desarrolladas por ASIA San Gabriel desde su inicio han sido precursoras con muchos años a las actividades sugeridas por la Unión Mundial y de muy variada índole. Desde promocionar los “ejercicios espirituales” perfeccionados por Ignacio de Loyola y aplicados a civiles católicos, hombres y mujeres, obreros, profesionales y estudiantes; hasta estrecha colaboración con los jesuitas a través de ayudas financieras y administrativas para obras físicas, readecuaciones, casas de ejercicios espirituales, construcción del “nuevo” San Gabriel, basílica de La Dolorosa, casas de exalumnos, una Universidad, por citar las actividades más permanentes solamente.

A grandes rasgos la evolución de ASIA Ecuador se sintetiza así:

- En **1956, el 16 de abril**, celebrando los 50 años del milagro de La Dolorosa, se firmó el Acta Constitutiva de la “Federación Ecuatoriana de ASIA” y en 1957 se

aprobaron sus primeros estatutos. (En **julio de 1956** se crea la “Unión Mundial de Antiguos Alumnos”.)

- La Federación Ecuatoriana se consolidó casi 40 años después, en **1994**, cuando entraron en vigencia legal estatutos reformados y actualizados y la conformaron 8 ASIAS en el territorio nacional.

- En enero de **1958** aparece el No. 1 del “Boletín informativo de la Federación” en que se da a conocer la visita a Quito del Presidente de la “Confederación Interamericana” de Antiguos Alumnos y del Secretario General del “Unión Mundial de Exalumnos”.

- En **1962** Jorge Luna Yepes publica “Cinco Siglos de Historia”, un catálogo de antiguos alumnos del San Gabriel de 1901 a 1962.

- En **1963**, en abril, se realizó el **Primer** Congreso Ecuatoriano de ASIA cuyas Memorias se imprimieron en un ejemplar de “más de un centenar de páginas”.
- Para que se reúna el **Segundo** Congreso Nacional tendrían que pasar 31 años:
En **1994** lo organiza ASIA San Gabriel de Quito.
En **1996** organiza el **Tercero** ASIA Javier de Guayaquil.
En **1998** organiza el **Cuarto** ASIA Gonzaga de Quito. Y allí se perdió la continuidad. Este año **2014** estamos asistiendo al **Quinto** Congreso Nacional gracias a la iniciativa de ASIA Javier Guayaquil.

- En **1971** se creó el “Instituto Tecnológico Equinoccial”, ITE en local construido tras años de esfuerzos de los antiguos alumnos del San Gabriel.
- El ITE sería poco después la “Universidad Tecnológica Equinoccial” UTE y ocupó el mismo local hasta **1986**.

- Entre **1994** y **1998** ASIA Ecuador da un giro de notable progreso Local, Nacional y Mundial:
 - a) Se celebran el SEGUNDO, TERCERO y CUARTO Congresos nacionales ya mencionados.
 - b) Se modernizan los estatutos locales y se crea un modelo uniforme para todas las asociaciones.
 - c) Se reforman igualmente los estatutos de la “Federación Ecuatoriana”.
 - d) Se **legaliza la aprobación de los estatutos de la “Confederación Latinoamericana”** nombrando autoridades, estableciendo congresos latinoamericanos cada tres años y sus agendas, **el 19 de mayo de 1995**.
 - e) En **1996** frente a elecciones para la Presidencia de la República, ASIA San Gabriel, cumpliendo uno de los **OBJETIVOS de la Unión Mundial (...ejercicio de los deberes cívicos...)**, convocó a un decidido respaldo nacional para la candidatura del Ag. Jaime Nebot S., (exalumno candidato, actual Alcalde de Guayaquil)

convencidos del peligro que arriesgaba el Ecuador con la candidatura de quien resultó ganador. Desde entonces nos hemos preguntado muchas veces cuan diferente sería la situación actual del Ecuador entero. La vocación de servicio que nos inculcaron se muestra ampliamente en esta querida ciudad de Guayaquil, gracias a su gestión, ejemplo a seguir en el resto del país.

- f) El local de ASIA San Gabriel recibió una ambiciosa restauración para incluir: oficina permanente, salas de sesiones, amplia sede social, consultorios profesionales gratuitos, galería de expresidentes. Se estrenan pabellones, condecoraciones, festivales artísticos de exalumnos, ediciones de CD's, videos, carnetizaciones, base electrónica de datos, página web, tarjeta de crédito.
- También aparecieron nuevas PUBLICACIONES:
- a) Cuatro revistas a color anunciando el “X Congreso Latinoamericano”, un Periódico diario durante el mismo y el inconfundible **afiche** elaborado por el Maestro Oswaldo Viteri, exalumno.
 - b) Nuevo boletín informativo semestral FACETAS.
 - C) Tres libros: “Diarios del San Gabriel” de Hernán Rodríguez Castelo, “PoemAmor” de Manuel Federico Ponce, ambos exalumnos y “Memorias” del X Congreso Latinoamericano.

4- ¿Cuál fue el inicio de ASIA en el Mundo, América Latina y su evolución?

Todavía está por levantarse la historia completa y detallada de ASIA en América Latina. Existen referencias de “encuentros” y “congresos” binacionales primero, plurinacionales después, en nuestro continente desde **1936**, que con creciente ambición se fueron llamando Congresos “sudamericanos”, “internacionales” e “iberoamericanos”.

La primera evidencia se da en Europa con la constitución de la “Unión Mundial de Antiguos Alumnos de la Compañía de Jesús” (Antiqui Societatis Iesus Alumni) el 31 de julio de 1956 durante el Congreso de Loyola en Bilbao, España. “Tiene por finalidad el unir en un esfuerzo apostólico común las energías espirituales y culturales de todos los Antiguos Alumnos de las instituciones de enseñanza jesuita, en sus organizaciones locales, regionales e internacionales”

El Congreso Mundial de 1986 en Versalles de la Unión Mundial -30 años después- “reafirma el compromiso y su ACCIÓN será tanto más eficaz en cuanto se sitúe a nivel mundial con una inspiración común y será revisada periódicamente en el Congreso Mundial”.

Los primeros estatutos de la Unión Mundial fueron revisados en **1991** durante “otro” Congreso Mundial nuevamente en Bilbao y publicados en **1992**, ¡casi 40 años después de la creación de la Unión Mundial...!.

Sin embargo, durante esos 40 años se sucedieron los siguientes congresos en nuestro continente, con participación de Ecuador:

- 1- IV Congreso Latinoamericano de Antiguos Alumnos en Washington el 6 de julio de **1960**.
- 2- V Congreso latinoamericano de Antiguos Alumnos en Bogotá el 26 de julio de **1962**.
- 3- VI Congreso Interamericano de Antiguos Alumnos en Bogotá en junio o julio de **1990**.

Otras referencias interesantes:

- 4- Un llamado “Primer Encuentro” de los Antiguos Alumnos en Roma el 2 de octubre de **1966**.
- 5- Otro llamado VI Congreso Mundial de Antiguos Alumnos en Roma, del 26 al 27 de agosto de **1967**.
- 6- Otra Reunión en Bélgica en **1979**-revisan el Acta Constitutiva de la Unión Mundial.

La misma Unión Mundial debe proveernos de los documentos respectivos para ordenar y numerar correctamente todos esos eventos.

No es fácil ubicar eslabones de conexión, de continuidad, sobre todo cuando hay grandes trechos recorridos en épocas vertiginosas, como las últimas décadas que ha vivido el mundo y nuestro continente.

Como toda evolución histórica, lentamente fue tomando cuerpo la organización latinoamericana de Asociaciones de ex alumnos ignacianos, hasta establecerse la “*Confederación Latinoamericana de Asociaciones de ex alumnos*”, con estatutos preliminares, en el Congreso de **Santiago de Chile en abril de 1993**. Allí Quito fue escogida como sede para el “próximo” Congreso Latinoamericano.

En diciembre de 1993, al publicar la primera revista, de cuatro, anunciando el Congreso Latinoamericano en Ecuador, escribimos: “Para que la historia pasada mencionada no se pierda y para que sigamos un futuro mejor ordenado, conseguimos consenso internacional para numerar al “siguiente” Congreso Latinoamericano en Quito como el décimo (X), **Décimo Congreso Latinoamericano de Ex Alumnos de la Compañía de Jesús** realizado **en mayo de 1995** y casi en forma absolutamente estricta, esa numeración resultó exacta. En el Décimo Congreso se ratificaron y entraron en vigencia legal los estatutos de la “Confederación Latinoamericana” por vez primera.

En el acto inaugural se entregaron las condecoraciones EX ALUMNO ILUSTRE al Presidente del Ecuador Arq. Sixto Durán Ballén y al Cardenal Pablo Muñoz Vega con lo que se dio paso a un sinnúmero de ceremonias, eventos sociales, publicaciones, etc. pero sobre todo a la documentación impresa de las **MEMORIAS** cuya parte medular fueron las **PONENCIAS** que bajo el lema:

ANTIGUOS ALUMNOS: PRESENCIA VIVA EN AMERICA LATINA,

analizaron minuciosamente ocho temas:

- El cristianismo en América Latina
- La filosofía ...
- Pobreza, miseria, marginación, injusticia social ...
- Política y Gobierno ...
- Ciencia y Tecnología
- Educación Católica, Fiscal, Educación Superior ...
- Ex Alumnas ignacianas en la acción de la Mujer ...
- Cultura y Arte ...

Cada Tema concluyó con claros y precisos **MECANISMOS DE ACCIÓN** para ponerlos en práctica.

De la abundante correspondencia recibida antes y después de X Congreso Latinoamericano hay que resaltar las cartas de las autoridades de la Unión Mundial en ese entonces, el presidente John Bowie, el Secretario General Ciro Cacchione, el Delegado del Superior General Vincent Duminuco S.J. que asistió personalmente formando parte de las numerosas delegaciones.

Pero indudablemente las más estimulantes fueron las cartas del **Superior General de la Compañía Padre Peter-Hans Kolvenbach, S.J.** que reconoció nuestros esfuerzos por pasar de las palabras de tantos años, a la verdadera ejecución de acciones poniendo por escrito:

En Congresos anteriores ustedes han reflexionado sobre ideas, amplias metas y orientaciones. Ciertamente esta fue una necesaria preparación para hacer que la "magia" Ignaciana sea real en sus vidas. Pero me han dicho que en el Congreso de Quito ustedes pasarán de pensamientos y palabras a PLANES CONCRETOS DE ACCION.

Esa evolución representa el corazón de nuestra espiritualidad, pues Ignacio nos dice claramente que "Amor se muestra con obras, no palabras." Los planes específicos que ustedes desarrollen para servir a los pobres, por la paz, por las otras reales necesidades de los menos afortunados de Dios, en sus países y en todo su continente, ayudará no solamente al marginalizado, sino también a ustedes mismos a crecer en su personal encuentro con Cristo, en su pasión: "Yo estaba hambriento, desnudo, en prisión... y tú me diste de comer, me vestiste, me visitaste."
(Mateo 25).

Esto lo subrayó porque al anunciar dicho Congreso desde 1993 habíamos manifestado:

"En el X Congreso Latinoamericano creemos que debemos ir más allá, que las "conclusiones" no sean lo último sino el principio de los "mecanismos de acción" necesarios para llevar a la práctica esas buenas intenciones, para cristalizar obras tangibles, de verdadero beneficio social eternamente urgentes entre nosotros."

También dijimos:

"Al mirar atrás y desempolvar documentos, descubrimos que los esfuerzos de organizaciones como la nuestra, a pesar del potencial humano gigantesco y poderoso que representan, se han quedado en eso: esfuerzos, conclusiones, buenas intenciones."

Tengo la confianza de que cuando miremos atrás a los congresos de ASIA desde 1995 podamos decir que en efecto hemos cristalizado acciones permanentes en beneficio de nuestros pueblos, los más necesitados.